
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Минсельхоз предложил почти 
в два раза — с 10 минимум 
до 18% — повысить НДС 
на продукты с заменителями 
молочного жира. Это лишит 
потребителей недорогой про-
дукции и снизит спрос на сы-
рое молоко, предупреждают 
производители.

Отказаться от льготы

Вопрос о повышении ставки на-
лога на добавленную стоимость 
(НДС) на продукты, содержа-
щие молоко, обсуждался 29 июня 
в Минсельхозе. Это следует из по-
вестки прошедшего в министер-
стве совещания по вопросу регу-
лирования рынка молока и молоч-
ной продукции (копия есть в рас-
поряжении РБК).

Сейчас на продукты с замени-
телями молочного жира, как и для 
другой сельхозпродукции, дей-
ствует льготная ставка НДС 10%. 
Минсельхоз предлагает повысить 
ее до базовых 18% и до 20% в слу-
чае принятия соответствующего 
законопроекта, следует из повест-
ки совещания. Автор инициати-
вы — департамент пищевой и пе-
рерабатывающей промышленно-
сти Минсельхоза — считает, что 
повышение НДС приведет к сокра-
щению на рынке доли продукции 
с заменителями молочного жира.

Такой вопрос действительно об-
суждается, подтвердили представи-
тели участвовавших в совещании 
отраслевых объединений. Диффе-
ренцированный подход к увеличе-
нию НДС в зависимости от соста-
ва продуктов питания обсуждался 
как мера стимулирования потреб-
ления «настоящего» молока, сооб-
щил предправления  Национально-
го союза производителей молока 
(Союзмолоко) Андрей Даниленко. 
Окончательного решения нет и во-
прос будет прорабатываться даль-
ше, уточняет исполнительный ди-
ректор Ассоциации производите-
лей и потребителей масложировой 
продукции Екатерина Нестерова.

Пресс-служба Минсельхоза не 
ответила на запрос. В Минфине пе-
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Предложенная властями 
пенсионная реформа затро-
нет всех россиян независимо 
от места проживания. Как 
показал анализ РБК, регио-
ны сильно различаются по 
положению пенсионеров, но 
властям будет сложно учесть 
эту дифференциацию.

Стареющая Россия

Количество пожилых людей и их 
доля в структуре населения Рос-
сии непрерывно растут. И процесс 
демографического старения бу-
дет усиливаться: если в 2018 году 
доля населения старше действую-
щего пенсионного возраста соста-
вит 25,5%, то к середине 2030-х го-
дов она достигнет 30% при тех же 
пенсионных возрастах для мужчин 
и женщин, по базовому сценарию 
Росстата. К началу 2023 года количе-
ство россиян старше пенсионного 
возраста впервые превысит поло-
вину от численности трудоспособ-
ного населения — говоря научным 
языком, коэффициент демографи-
ческой нагрузки пожилых на тру-
доспособное население превысит 
0,5 против сегодняшних 0,45.

Повышение пенсионного воз-
раста до 65 лет для мужчин и до 63 
для женщин позволит выправить 
демографический баланс: чис-
ленность людей в трудоспособных 
возрастах к 2036 году станет боль-
ше на 12 млн человек, а коэффи-
циент демографической нагрузки 
снизится примерно до 0,33.

Если в начале 2011 года в Рос-
сии было 41,8 млн пенсионеров, то 
к 2018 году их стало 46 млн. При 
этом пенсионная реформа напря-
мую касается только получателей 
страховой пенсии по старости — 
сейчас таких пенсионеров насчи-
тывается 36,3 млн.
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В Минсельхозе Дмитрия Патрушева полагают, что повышение НДС приведет к сокращению на рынке 
доли продукции с заменителями молочного жира

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К   Кто пострадает из-за отмены льготного НДС 

для ряда недорогих продуктов

Налог попал в молоко

Денис Мантуров,
министр промышленности 
и торговли

Минпромторг предложил 
маркировать алкоголь 
электронными метками
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Власти Ханты-Мансийского автономного округа 
зафиксировали почти 3,5 тыс. аварий 
на объектах «Роснефти»

С Л Е Д С Т В И Е
Арест подозреваемого 
в госизмене связали 
с форумом 
о военной истории

И Н Т Е Р Н Е Т
Почему стали доступны 
документы пользователей 
Google Docs 
в поисковикахс. 5 с. 3 с. 11 
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Индекс РТС 
Московская биржа, 05.07.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 29.06.2018

Курсы 
валют ЦБ
06.07.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 05.07.2018, 20.00 мск

1171,64 
пункта

$455,5 
млрд

$1= 

₽63,26
€1=

₽73,96
$78,08

за баррель

реадресовали вопросы в Минсель-
хоз: представитель министерства 
лишь пояснил, что в Налоговом 
кодексе установлен только список 

продовольственных товаров, на 
который действует льготная на-
логовая ставка 10%, а конкретный 
перечень продуктов устанавлива-

ется постановлением правитель-
ства, за его разработку отвечает 
Минсельхоз.
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Мосгордума решила не рассматривать пенсионную реформу 

до выборов мэра

Чинное молчание
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Столичные депутаты решили 
не направлять в Госдуму отзыв 
на законопроект о повышении 
пенсионного возраста. Столич-
ная власть пытается не тро-
гать эту тему в преддверии 
выборов мэра, предполагают 
эксперты.

Гордума на отдыхе

Мосгордума не будет давать свой 
отзыв на федеральный законо-
проект о повышении пенсионного 
возраста, направленный Госдумой 
в региональные парламенты в се-
редине июня.

Законопроект поступил в сто-
личный парламент, но, чтобы по-
явился отзыв, должно сначала 
пройти заседание профильной 
комиссии, а затем пленарное за-
седание Мосгордумы, пояснил 
РБК председатель комиссии по 
социальной политике и трудовым 
отношениям Михаил Антонцев. 
«Во  время летнего перерыва ни 
Дума, ни комиссии не имеют права 
заседать, — говорит Антонцев. — 
Мнение у депутатов есть, но офи-
циального отзыва не готовится».

Отзывы региональных парла-
ментов принимаются Госдумой до 
17 июля. «До сентября точно не бу-
дет заседаний, где бы рассматри-
вался этот вопрос», — заявил РБК 
глава комиссии по госстроитель-
ству и местному самоуправлению 
Мосгордумы Александр Семенни-
ков, добавив, что сам не видел за-
конопроекта.

Хотя в Мосгордуму законопро-
ект поступил, депутатам на озна-
комление его еще не рассылали, 
добавил источник РБК в столичном 
парламенте. «Никаких виз от [пред-
седателя Мосгордумы Алексея] Ша-
пошникова не поступало. Полная 
тишина», — сказал собеседник РБК.

«Пока не планируется рассмо-
трение законопроекта, поскольку 
в работе Московской городской 
думы перерыв»,  — сказала РБК 
пресс-секретарь спикера столич-
ного парламента Полина Орехо-
ва. Осенняя сессия Мосгордумы 
начнется в сентябре, добавила она.

Антонцев отметил, что регио-
нальные парламенты не обязаны 
давать отзыв на все федеральные 
законопроекты. «Это не тот во-
прос, который надо решать срочно. 
Он требует серьезной проработки, 
а не так, чтобы регионы летом за 
месяц принимали решение», — го-
ворит депутат. По его словам, за-
конопроект о повышении пенси-
онного возраста должен «идти в 
пакете с другими мероприятия-
ми», которые позволят наметить 
программу по реальному увеличе-
нию пенсий. Кроме того, необхо-
дима программа по трудоустрой-
ству людей предпенсионного воз-
раста, считает депутат.

Столичные депутаты ушли на 
каникулы в начале июня, на работу 
они выйдут, скорее всего, 11 сентя-

бря, сказал РБК член комиссии по 
организации работы Мосгордумы 
Евгений Герасимов.

Недовольство москвичей

Когда законопроект только по-
явился, столичные депутаты стали 
получать обращения от горожан, 
в которых те выражали недоволь-
ство планами поднять пенсионный 
возраст, говорит источник РБК в 
Мосгордуме. Это недовольство 
возникло на фоне избирательной 
кампании Сергея Собянина, уточ-
нил собеседник РБК. Близкий к 
Кремлю источник РБК пояснил, 
что некоторые региональные пар-
ламенты, особенно там, где в сен-
тябре пройдут выборы, стараются 
избегать темы пенсионной рефор-
мы, опасаясь получить негативную 
реакцию избирателей.

9 сентября пройдут выборы 
26 глав регионов, в 22 регионах голо-
сование будет прямым, в том числе в 
Москве.  На пост мэра столицы пре-
тендуют Сергей Собянин, кандидат 
от ЛДПР Михаил Дегтярев, бывший 
депутат Госдумы, коммунист Вадим 
Кумин, кандидат от «Справедливой 
России» Илья Свиридов, бывший 
владелец СУ-155 Михаил Балакин.

 Собянин пока никак не выска-
зывался публично о пенсионной 
реформе. «Воздержимся от ком-
ментариев», — ответила его пресс-
секретарь Гульнара Пенькова на 

вопрос РБК об отношении мэра к 
повышению пенсионного возраста.

В начале июля на фоне обсужде-
ния пенсионной реформы Собянин 
объявил, что с 1 августа московские 
и подмосковные пенсионеры по-
лучат новые льготы — право бес-
платного проезда в пригородных 
поездах. Всего право на бесплат-
ный проезд в пригородных элек-
тричках получат 2,8 млн человек. 
Из них 1,6 млн — жители Москвы, 
1,2 млн — Подмосковья.

Власти столицы пытаются не пе-
далировать перед выборами тему 
пенсионного возраста из-за того, 
что она «непопулярна, а аргумен-
ты в ее пользу выглядят пока сла-
бо», считает замдиректора Центра 
политической конъюнктуры Олег 
Игнатов.

Пенсионная реформа

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев объявил о постепенном по-
вышении пенсионного возраста в 
России 14 июня. Оно начнется уже со 
следующего года. Власти планируют 
пошагово достичь выхода на пен-
сию в 65 лет для мужчин в 2028 году 
и в 63 года для женщин в 2034 году. 
Спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко призвала принять 
закон о пенсионной реформе осе-
нью. Если ее откладывать, то через 
пять-десять лет возникнут «более 
серьезные проблемы», сказала она.

18 июня правительственный за-
конопроект был направлен в зако-
нодательные и высшие исполни-
тельные органы регионов для под-
готовки предложений и замечаний.

Из 26 регионов, где состоят-
ся выборы глав регионов в этом 
году, законопроект о пенсионной 
реформе официально поддержа-
ли парламенты трех регионов — 
Подмосковья, Воронежской обла-
сти и Красноярского края. В Ингу-
шетии вопрос стоял в повестке на 
27 июня, сообщений о результатах 
рассмотрения проекта нет. Пар-
ламент Магаданской области рас-
смотрит документ 6 июля, законо-
проект уже поддержали профиль-
ные комитеты, правда оговорив-
шись, что повышать пенсионный 
возраст на Крайнем Севере не нуж-
но. Законопроект также поддержал 
комитет по социальной защите ха-
баровского краевого парламента. 
Информации о том, что остальные 
19 региональных парламентов (не 
считая Мосгордуму) приняли ка-
кой-либо отзыв на федеральный 
законопроект, найти не удалось.

В конце июня ФОМ сообщил, 
что 80% россиян реформу не под-
держивают. Социологи ВЦИОМ, 
Левада-центра и ФОМ зафиксиро-
вали снижение рейтингов доверия 
к президенту и правительству. 

При участии Филиппа Алексенко, 
Владимира Дергачева

В Л А С Т Ь

Мосгордума (на фото: ее спикер Алексей Шапошников) старается не педалировать перед выборами 
тему пенсионного возраста из-за того, что она непопулярна, а аргументы в ее пользу выглядят 
пока слабо, считает политолог
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Следствие

Арест подозреваемого в госизмене связали с активностью в интернете

Жуков попал в военную историю
ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Андрей Жуков, арестованный 
по подозрению в госизмене, 
является офицером запаса и 
уже проходил свидетелем по 
делу о разглашении гостайны, 
выяснил РБК. Как следует из 
сообщений Жукова в Сети, он 
серьезно увлекался военной 
историей.

Арестованный 25 июня по подо-
зрению в государственной измене 
Андрей Жуков является капитаном 
запаса Российской армии, ранее 
проходившим свидетелем по делу о 
разглашении гостайны на форуме о 
военной истории. Об этом РБК рас-
сказали два других участника этого 
дела, также проходивших по нему 
свидетелями.

Подробности уголовного дела, 
которое ФСБ возбудила в 2018 году 
в отношении Жукова по ст. 275 УК 
РФ (государственная измена), за-
секречены. 25 июня оперативники 
ФСБ провели у него в доме обыск, 
в тот же день он был арестован ре-
шением Лефортовского суда, сооб-
щал ранее РБК.

Впервые в поле зрения спец-
служб Жуков попал в 2012 году . 

Тогда следователи ФСБ возбудили 
уголовное дело по ст. 283 УК России 
(разглашение гостайны) в отноше-
нии офицера Сергея Черепанова, 
который выложил на форуме сай-
та ryadovoy.ru засекреченные до-
кументы. «В этих документах со-
держались данные о дислокации 
войск», — рассказал РБК один из 
собеседников.

Расследование по делу Черепа-
нова длилось больше года. Свиде-
телями по нему проходили около 
20 человек — все участники фору-
ма о военной истории. Среди них 
был и Жуков. В апреле 2013 года 
Ленинградский военный окруж-
ной суд вынес  Черепанову обвини-
тельный приговор. Он обжаловал 
его в Верховном суде, но решение 
окружного суда было оставлено без 
изменений.

Постоянные посетители фору-
ма, общавшиеся с Жуковым, пола-
гают, что нынешнее дело также мо-
жет быть связано с его увлечением 
военной историей. По их словам, 
Жуков — капитан запаса, проходив-
ший службу в одной из элитных во-
инских частей в Подмосковье. По-
сле увольнения из армии он рабо-
тал в компании, занимающейся же-
лезнодорожными перевозками.

Из сообщений Андрея Жукова, 
сохранившихся на «Военно-исто-
рическом форуме-2», видно, что 
его интересовали вопросы, свя-
занные со структурой российских 
Вооруженных сил. Он уделял боль-
шое внимание формированию и 
расформированию армейских под-
разделений, собирал информацию 

о перемещении войск и об органи-
зации крупных учений. Сведения, 
которыми интересовался Жуков, 
касались различных периодов ис-
тории Вооруженных сил России, 
включая их современное состояние.

При этом один из профилей Жу-
кова, созданный в 2016 году на ге-
неалогическом форуме, называ-
ется zhukov-98311. Цифры в про-
филе, как следуют из базы СПАРК, 
полностью совпадают с номером 
воинской части, дислоцировав-
шейся в чеченском поселке Ханкала 
возле Грозного с начала 2000-х по 
2013 год, когда она была ликвиди-
рована. В этой воинской части про-
ходили службу многие участники 
боевых действий на Северном Кав-
казе. Знакомые Жукова, с которыми 
удалось пообщаться РБК, ничего не 
знают о его службе в этом регионе 
или в других горячих точках.

Профили Жукова в соцсе-
тях, найденные РБК, были уда-
лены. Связаться с его родными 
не удалось.

РБК направил запросы с прось-
бой прокомментировать дело Жу-
кова в Центр общественных связей 
и Следственное управление ФСБ.

Дело Жукова — уже второе дело о 
госизмене, о котором стало извест-
но в июне 2018 года и которым за-
нимается Следственное управле-
ние ФСБ. 5 июня Лефортовский 
районный суд Москвы  по подозре-
нию в аналогичном преступлении 
заключил под стражу Виктора Про-

зорова. По решению суда он будет 
находиться под арестом до 27 июля. 
Материалы этого дела также под 
грифом «секретно».

Кроме того, 15 июня по хода-
тайству следователя ФСБ Дмитрия 
Крекова по подозрению в шпиона-
же (ст. 276 УК РФ) была арестована 
топ-менеджер «Интер РАО» Кари-
на Цуркан, у которой российское 
и румынское гражданство. Ей ин-
криминируют работу на румын-
ские спецслужбы.

По данным Судебного департа-
мента Верховного суда, в России 
в прошлом году за госизмену и 
шпионаж были осуждены шесть че-
ловек. Наказание по статьям о госу-
дарственной измене или шпиона-
же предусматривает лишение сво-
боды на срок до 20 лет. С 2012 года 
государственной изменой счита-
ется выдача гражданином России 
гостайны как иностранному госу-
дарству, так и международной или 
зарубежной организации, а также 
оказание иностранным структу-
рам «финансовой, материально-
технической, консультативной или 
иной помощи».  

При участии 
Максима Солопова

Жуков уделял внимание 

формированию 

и расформированию 

армейских 

подразделений, 

собирал информацию 

о перемещении войск 

и об организации учений
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Три вопроса об очередном отравлении в Великобритании

Новички для «Новичка»
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ОЛЬГА АГЕЕВА

Через четыре месяца после 
покушения на Сергея и Юлию 
Скрипаль в Великобритании 
зафиксирован новый случай 
отравления «Новичком». Вла-
сти не исключают связи между 
инцидентами. Если связь 
будет доказана, России грозят 
новые санкции.

1.
Есть ли связь 
со Скрипалями?
Жертвами второго отравления 
нервно-паралитическим газом 
«Новичок» стали 44-летняя Дон 
Стерджес и 45-летний Чарли Роу-
ли. Само происшествие случилось 
30 июня неподалеку от Солсбери — 
в городе Эймсбери, но известно о 
нем стало только вечером 3 июля. 
Об отравлении осужденного в Рос-
сии за госизмену бывшего полков-
ника ГРУ Сергея Скрипаля и его до-
чери Юлии тоже  стало известно не 
сразу: они были отравлены 4 мар-
та, а общественность узнала об ин-
циденте и имена пострадавших из 
СМИ только вечером 5 марта.

 Как и в случае со Скрипалями, 
сначала правоохранительные ор-
ганы говорили о том, что отра-
вившиеся «оказались под воздей-
ствием неизвестного вещества», 
возможно, находились в состоя-
нии опьянения. Стерджес и Роу-
ли перед госпитализацией вели 
себя «как зомби», у Роули изо рта 
шла пена. Очевидцы в разговорах 
с журналистами предполагали, что 
они могли быть под воздействи-
ем наркотических веществ, пишет 
газета The Sun и другие. Первой в 
больницу увезли Стерджес, Роу-
ли — через несколько часов.

О пострадавших известно не-
много: Стерджес страдала от ал-
когольной зависимости, а Роу-
ли — героиновый наркоман, пи-
шет The Times. Они живут вместе, 
у каждого есть дети от предыду-
щих отношений.

«Рабочая линия расследования 
говорит о том, что они [отравив-
шаяся пара] не были связаны со 
Скрипалями», — сказал 5 июля ми-
нистр по вопросам безопасности 
Великобритании Бен Уоллес (ци-
тата по Sky News).

При этом Эймсбери находится в 
13 км (8 милях) от района в Солс-
бери, где произошло первое отрав-
ление. Как и Скрипали, Стерджес 
и Роули проходят лечение в боль-
нице в Солсбери. Анализы по уста-
новлению отравляющего вещества 
проводятся, как и в первом случае, 
в расположенной неподалеку ла-
боратории Портон-Даун.

2.
Как могло произойти 
отравление?
«Теперь его [вещество] идентифи-
цировали как то же самое нервно-
паралитическое вещество, кото-
рым были отравлены Сергей и 

Юлия Скрипаль», — сказал на слу-
шаниях в парламенте 5 июля ми-
нистр внутренних дел Великобри-
тании Саджид Джавид. Пока, впро-
чем, неизвестно, был ли этот обра-
зец вещества из той же партии, что 
и «Новичок», которым пытались 
отравить Скрипалей, сказал Джа-
вид. «Специалисты будут изучать 
этот вопрос», — добавил министр, 
заметив: нет уверенности в том, 
что это удастся установить.

«Рабочая линия расследования 
говорит о том, что <...> это было 
не покушение, это, я полагаю, рас-
пространение «Новичка», — сказал 
министр Уоллес. Каким образом 
«Новичок» мог распространить-
ся — предмет расследования как 
дела Скрипалей, так и дела Стер-
джес и Роули.

После инцидента в Солсбери в 
городе было проведено обеззара-
живание зданий и общественных 
пространств, на которых могли 
сохраниться частицы «Новичка». 
Данных о том, что Стерджес или 

Роули посещали эти места до обез-
зараживания, пока нет. Эймсбери, 
как указывает The Guardian, нахо-
дится за пределами зоны, где про-
водилось обеззараживание.

Знакомый Стерджес и Роу-
ли предположил в разговоре с 
The  Sun, что пара могла найти 
какой-то зараженный предмет в 
парке Эймсбери. Высокопостав-
ленный источник в правительстве 
Великобритании обратил внима-
ние членов Ассоциации прессы, 
что властям так и не удалось найти 
предмет, в котором хранился «Но-
вичок», использованный в первой 
атаке. «Возможно, пара вступила с 
ним [предметом, использованным 
для первой атаки] в контакт», — 
допустил источник The Guardian. 
Источники в британском прави-
тельстве еще 4 июля указывали 
на вероятность того, что пара из 
Эймсбери стала жертвой повтор-
ного заражения первоначально 
примененным веществом, пишет 
The Times.

«После дополнительных тестов 
образцов, взятых у пациентов, нам 
теперь известно, что они подверг-
лись воздействию нервно-пара-
литического вещества, после того 
как взяли в руки зараженный пред-
мет», — подтвердила предположе-
ния британская полиция в выпу-
щенном вечером 5 июля заявлении. 
Где и как пострадавшие обнаружи-
ли предмет, полиция не сообщила.

Нет ничего удивительного в 
том, что пара отравилась, «Нови-
чок» весьма устойчивое вещество, 
заявил на слушаниях Джавид. Ис-
точник в правительстве, слова ко-
торого приводят британские СМИ, 
заявил: «Это показывает, насколь-
ко серьезной была первая атака. 
Показывает, насколько смертонос-
ным является вещество». Подоб-
ные вещества довольно стойкие, 
они разработаны так, чтобы долго 
находиться в окружающей среде, 
не испаряясь и не разлагаясь, ска-
зала The Sun профессор неоргани-
ческой химии в University College 
London Андреа Селла.

Остатки отравившего Скрипа-
лей «Новичка» могли сохранить 
силу и спустя четыре месяца, за-
явил РБК один из разработчиков ве-
щества, бывший сотрудник филиа-
ла ГОСНИИОХТ в Шиханах Влади-
мир Углев. «Вещества данного ряда 
очень стабильны в условиях даже 
высокой влажности Солсбери, и 
эти остатки вещества могли сохра-
ниться практически в первоздан-
ном виде», — утверждает химик.

Эта версия распростране-
ния «Новичка» неправдоподоб-
на, утверждает специалист по 

химическому оружию, бывший 
инспектор ООН в Ираке Антон 
Уткин. «Вероятность того, что 
остатки нервно-паралитического 
вещества в окружающей среде — 
на почве или скамейке — сохра-
нили активность в течение четы-
рех месяцев, стремится к нулю», — 
сказал он РБК.

Спор о свойствах вещества сре-
ди специалистов продолжается 
уже пятый месяц. Так, участники 
программы разработки «Новичка» 
Вил Мирзаянов и Леонид Ринк го-
ворили, что вещество полностью 
разлагается в воде. Этим обстоя-
тельством они объясняли то, что 
Скрипалям удалось выжить  — 
во влажном британском воздухе 
у вещества снизилась эффектив-
ность. Владимир Углев, напротив, 
говорил РБК, что заявления о рас-
паде «Новичка» под воздействием 
влаги не соответствуют действи-
тельности.

3.
Какие могут быть 
последствия для России?
Члены нижней палаты британ-
ского парламента на слушаниях 
с участием Джавида  обращали 
внимание на три вопроса: мо-
жет ли район Солсбери считаться 
безопасным для жителей в свете 
второго отравления «Новичком»; 
повредит ли этот инцидент эко-
номике района, зависимой от ту-
ризма; какие последствия могут 
быть для России, учитывая, что в 
организации первой атаки бри-
танские власти обвинили Москву 

С К А Н Д А Л

Эймсбери, место проживания Дон Стерджес и Чарли Роули, находится за пределами зоны, где проводилось обеззараживание зданий 
и общественных пространств после инцидента в Солсбери (на фото)
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Что такое «Новичок»

«Новичок» относится к фосфорорганическим боевым отравляю-
щим веществам (БОВ) нервно-паралитического действия, являю-
щимся химическим оружием третьего поколения.
Разработка подобных ядов, как указывается в материалах орга-
низации «Международный социально-экологический союз», про-
водилась в СССР в 1973–1976 годах, их испытания завершились 
в 1991–1992 годах. Первое отравление веществом А-232 (научная 
классификация вещества) было зафиксировано в мае 1987 года — 
его воздействию подвергся советский инженер-химик Андрей 
Железняков, который проводил испытания «Новичка-5».
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Добыча нефти в ХМАО 
в 2017 году, %

42,4
«Роснефть» 
с учетом 
«Башнефти»

21,6
«Сургутнефтегаз»

15,7
ЛУКОЙЛ

6,1
«Славнефть»

6,9
«Газпром нефть»7,3

Прочие

Источник: правительство Ханты-

Мансийского автономного округа — Югры

235,5 
млн т

Количество аварий на трубопроводах 
нефтяных компаний в ХМАО в 2017 году

Источник: Природнадзор ХМАО

4
«Сургутнефтегаз»

4
«Славнефть»

29
ЛУКОЙЛ

5
Прочие

3496 
«Роснефть»

Природнадзор ХМАО зафиксировал почти 3,5 тыс. аварий 

на трубопроводах «Роснефти»

Нефть в розлив
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Природнадзор ХМАО зафик-
сировал по итогам 2017 года 
более 3,5 тыс. аварий на тру-
бопроводах нефтяных компа-
ний, включая разливы нефти, 
причем 3496 из них — у «Рос-
нефти». Но в «Роснефти» это 
опровергают, утверждая, что 
аварий не было.

3,5 тыс. аварий

Служба по контролю и надзору в 
сфере охраны окружающей сре-
ды, объектов животного мира и 
лесных отношений Ханты-Ман-
сийского автономного округа — 
Югры (Природнадзор ХМАО) 
зафиксировала 3538 «аварий с 
экологическими последствия-
ми» в 2017 году на трубопроводах 
крупнейших нефтяных компа-
ний, работающих в этом регионе. 
Площадь земель, загрязненных 
нефтью, составила 3,57 тыс. га.

Об этом говорится в презента-
ции ведомства, опубликованной 
на его сайте. Замруководителя 
ведомства и автор презентации 
Алексей Ковалевский подтвердил 
РБК ее подлинность. «Сайт служ-
бы является официальным источ-
ником информации», — сказал он.

Больше всего аварий — 3496 — 
пришлось на «Роснефть», а на 
остальные нефтяные компании, 
работающие в округе,  — лишь 
42 аварии, следует из презента-
ции: 29 — у ЛУКОЙЛа, по четы-
ре у «Сургутнефтегаза» и «Слав-
нефти» (совместное предприятие 
«Роснефти» и «Газпром нефти») и 
пять — у прочих компаний.

Эта информация «не соответ-
ствует действительности», го-
ворится в ответе пресс-службы 
«Роснефти», поступившем в РБК. 
« Инцидентом классифицируют-
ся любые незначительные откло-
нения в технологической работе 
трубопроводов. <...> В действи-
тельности в 2017 году ни одной 
аварии не зарегистрировано», — 
подчеркнули в компании. По сло-
вам представителя компании, в 
Природнадзоре ХМАО есть ин-
формация о всех загрязненных 
участках, в том числе и об участ-
ке площадью более 557 га, достав-

шемся «Роснефти» «по наслед-
ству» от предыдущих недрополь-
зователей, не инвестировавших 
в природоохранные мероприя-
тия. Такие земли стоят в плане 
рекультивации и будут переда-
ны уполномоченным органам в 
соответствии с природоохран-
ным законодательством России, 
добавил он.

Однако, по данным отчета 
«Роснефти» об устойчивом разви-
тии за 2017 год, в целом по России 
у компании было зафиксировано 
5312 случаев отказов трубопро-
водов с разливами нефти и все-
го было разлито 684,3 т нефти и 
нефтепродуктов.

Такое большое по сравнению с 
конкурентами количество аварий 
у «Роснефти» в ХМАО, зафиксиро-
ванное Природнадзором, связано 
с тем, что у этой компании боль-
ше всего месторождений в этом 
регионе и на этих промыслах са-
мое большое количество устарев-
ших и проржавевших труб, отме-
чает руководитель программы 
по экологической политике ТЭК 
Всемирного фонда дикой приро-
ды (WWF) в России Алексей Книж-
ников. «Компании достались про-
блемные месторождения, где тру-
бопроводы были построены еще 
в советские времена. Тогда каче-
ство этих трубопроводов было 
низкое», — указывает он.

Ханты-Мансийский автоном-
ный округ  — основной нефте-
добывающий регион России, по 
итогам 2017 года в нем было до-
быто 235,5 млн т (43% от общей 
добычи в стране). Из них 42,4% 
пришлось на «Роснефть» (здесь 
работают ее крупнейшие «доч-
ки»  — «РН-Юганскнефтегаз» и 
«Самотлорнефтегаз») и подкон-
трольную ей «Башнефть», 21,6% — 
на «Сургутнефтегаз», 15,7 и 6,1% 
на ЛУКОЙЛ и «Славнефть» соот-
ветственно.

Основная причина аварий с 
экологическими последствия-
ми (а именно: загрязнение поч-
вы и водоемов жидкостью, со-
держащей нефть)  — коррозия 
внутрипромысловых трубопро-
водов нефтяных компаний, сле-
дует из реестра аварий Природ-
надзора ХМАО за 2017 год. Ава-
рии происходят из-за ржавых 
труб, сказал Ковалевский, пере-
дает издание ТВ2. Нефть из сква-
жины — это «водогазонефтяная 
эмульсия, которая в том числе со-
держит в себе и твердые части-
цы, которые при движении по 
трубопроводу работают как на-
ждак; они режут трубу по нижней 
кромке и любые дефекты стали, в 
том числе и скрытые, выявляют 
очень быстро», отметил Ковалев-
ский. Такая коррозия в 70% слу-
чаев приводит к прорывам тру-
бы, добавил он.

По словам Ковалевского, это 
особенность нефти ХМАО, бо-
лее легкие виды сырья не содер-
жат в своем составе такого объе-
ма  примесей и воды. Он не отве-
тил на вопросы РБК по существу, 
перенаправив их к руководителю 
службы.

Миллиарды на экологию

Крупные нефтяные компании 
тратят значительные средства 
на ремонт ветхих трубопроводов 
и рекультивацию загрязненных 
земель, следует из презентации 
Природнадзора ХМАО. По дан-
ным ведомства, в 2017 году на 
реконструкцию трубопроводов 
они потратили 16,5 млрд руб., 
а в 2018 году планируют увели-
чить эту сумму до 22,13 млрд 
руб. В 2017  году «Сургутнефте-
газ» отремонтировал 601 км тру-
бопроводов, ЛУКОЙЛ — 547 км, 
«Роснефть» — 376 км, следует из 
документа.

На рекультивацию земель в 
Ханты-Мансийском округе в 
2017 году нефтяные компании по-
тратили 2,05 млрд руб., очистив 
территорию площадью 863 га, го-
ворится в презентации Природ-
надзора. А за последние десять 
лет количество нефтезагрязнен-
ных земель уменьшилось почти 
вдвое — с 6,6 тыс. га в 2008 году 
до 3,5 тыс. га. Природоохранное 
ведомство прогнозирует, что к 
2020 году площадь загрязнен-
ных земель сократится до 800 га 
и столько же будет рекультивиро-
вано за этот год.  

В ходе реализации програм-
мы повышения надежности тру-
бопроводов в 2017 году в целом по 
России «Роснефть» заменила бо-
лее 290 тыс. м трубопроводов, ре-
конструировала свыше 278 тыс. м, 
была нанесена ингибиторная за-
щита (метод защиты от коррозии) 
на 2,1 млн м трубопроводов, гово-
рится в ответе пресс-службы «Рос-
нефти». Только в 2017 году инве-
стиции «РН-Юганскнефтегаз» 
в природоохранные мероприя-
тия составили около 16 млрд руб. 
(без НДС), отметили в компании.

Но, по мнению Greenpeace, 
российские нефтяники недоин-
вестируют 200 млрд руб. в год в 
замену нефтепроводов. «Это та 
сумма, которая необходима неф-

тяным компаниям, чтобы в тече-
ние пяти—семи лет заменить пол-
ностью парк трубопроводов», — 
сообщила руководитель проек-
та энергетической программы 
«Greenpeace Россия» Елена Са-
кирко (цитата по ТВ2). «Это при-
мерно 10% от ежегодного дохода 
компаний. Но компании предпо-
читают получать больше денег, а 
не вкладывать их в замену ржа-
вых труб», — добавила она.

Алексей Книжников сказал 
РБК, что необходимо запретить 
использование устаревших тру-
бопроводов. «Мы считаем, что 
Минприроды и Росприроднадзор 
должны усилить внимание к этой 
проблеме. Мы вместе с Greenpeace 
предлагаем провести ревизию 
всех устаревших нефтепроводов 
нефтяных компаний, а затем за-
конодательно запретить эксплуа-
тацию тех из них, которые старше 
30 лет», — добавил он. РБК напра-
вил запрос в Минприроды. 

Д О Б Ы Ч А(российские власти причаст-
ность к инциденту решительно 
отрицают).

Отвечая на вопрос о безопасно-
сти, министр заверил парламента-
риев, что Солсбери и другие райо-
ны безопасны, и повторил ранее 
выданные медиками рекоменда-
ции гражданам — тщательно мыть 
руки, стирать одежду и протереть 
сумки и другие предметы, которые 
находились на улице, влажной сал-
феткой. О безопасности Солсбери 
25 апреля говорила и премьер-ми-
нистр Тереза Мэй. В июне город 
посетили принц Чарльз с супру-
гой Камиллой.

Джавид также пообещал, что, 
как и после мартовского инци-
дента, Великобритания проведет 
консультации со странами-союз-
ницами. «Хотя основная линия 
расследования заключается в том, 
что этот инцидент связан с преды-
дущим случаем, мы не хотим за-
бегать вперед с выводами. Но если 
будет доказано, что российское 
правительство ответственно и за 
это тоже, мы изучим, какие допол-
нительные меры могут быть при-
няты», — пообещал Джавид на за-
седании парламента.

Последствием отравления 
Скрипалей стал отказ Лондо-
на от диалога с Москвой на выс-
шем уровне, британские поли-
тики и члены королевской семьи 
решили бойкотировать чемпио-
нат мира по футболу в России, 
кроме того, из Великобритании 
были высланы 23 российских ди-
пломата. Россия на это ответила 
высылкой дипломатов, закрыти-
ем занимающегося продвижени-
ем культуры и языка Британско-
го совета и генконсульства Вели-
кобритании в Санкт-Петербурге. 
Британский парламент также про-
вел несколько раундов слушаний 
об усилении борьбы с «грязными 
российскими деньгами».

Как и после мартовского инци-
дента, Лондон уведомил Органи-
зацию по запрещению химическо-
го оружия об обстоятельствах но-
вого инцидента, сообщил 5 июля 
представитель британского пре-
мьера Reuters.

В постпредстве России при 
ОЗХО еще до выступления Джа-
вида отвергли возможность при-
частности Москвы к отравлению 
Стерджес и Роули. «Какой глупой 
они считают Россию, если полага-
ют, что она «вновь» применила так 
называемый «Новичок» в разгар 
ЧМ по футболу и после специаль-
ной сессии ОЗХО (созванной Бри-
танией), которая дала организа-
ции новые функции. Шоу должно 
продолжаться?» — говорится в со-
общении постпредства в Twitter. 
Речь о том, что   ОЗХО получила 
право устанавливать виновных в 
применении запрещенного хими-
ческого оружия.

Министр Уоллес призвал рос-
сийские власти предоставить ин-
формацию по первому случаю 
отравления. Но пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Пе-
сков заявил, что Москва неодно-
кратно предлагала совместно рас-
следовать инцидент в Солсбери, 
в том числе делиться информаци-
ей, но Лондо н на контакт не пошел. 
Министр иностранных дел Вели-
кобритании Борис Джонсон на это 
говорил, что нельзя вести рассле-
дование с участием главного подо-
зреваемого. 

Не только 
«Роснефть»

Авария на трубопроводах — 
это проблема не только «Роснеф-
ти», просто у ее конкурентов, 
например ЛУКОЙЛа, она есть 
в других регионах работы, в част-
ности в Коми, замечает Книжни-
ков. По итогам 2017 года проблем 
с разливами нефти из-за прорывов 
трубопроводов у компании нет, 
парирует представитель ЛУКОЙЛа. 
«Мы меняем 3% трубопроводов 
в год. В результате инвестиций и 
современных инженерных реше-
ний в 2017 году «ЛУКОЙЛ-Коми» 
достиг самого низкого удельного 
коэффициента отказов трубопро-
водов по российским организа-
циям нефтегазодобычи группы 
ЛУКОЙЛ за последние шесть 
лет», — добавил он.
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Как различается положение пенсионеров в регионах России

По месту дожития
Более 20% в общей численно-

сти пенсионеров — это работаю-
щие пенсионеры, но раньше их 
было еще больше. Численность ра-
ботающих пенсионеров резко со-
кратилась после отмены индекса-
ции их пенсий: в 2016 году работали 
15,3 млн пенсионеров, в 2017 году — 
уже 9,9 млн, а в 2018-м — 9,6 млн. 
В рамках пенсионной реформы не 
предусмотрено возвращение ин-
дексации пенсий работающим пен-
сионерам.

Пенсии в России выплачивают-
ся не только по линии «граждан-
ского» Пенсионного фонда, но и от 
военных, силовых и правоохрани-
тельных структур. Исходя из дан-
ных Росстата, число людей, полу-
чающих пенсии от Минобороны, 
МВД, ФСБ, ФСИН, Генпрокуратуры 
и Следственного комитета, плюс су-
дьи в отставке на 1 января 2018 года 
составило 2,57 млн. Правительство 
пока не предлагает изменить пен-
сионный возраст для военных и си-
ловиков, но, по словам первого ви-
це-премьера Антона Силуанова, 
власти обсуждают изменение ста-
жа для их выхода на пенсию.

Самые пожилые 
регионы

Лидерами по доле пенсионеров 
в общем населении являются Рес-
публика Карелия (38%), Архангель-
ская область (36,8%) и Тульская об-
ласть (36,2%). В этих регионах растет 
доля пожилых граждан из-за низ-
кой рождаемости и оттока молоде-
жи, сказал РБК ведущий научный 
сотрудник Института демографии 
ВШЭ Никита Мкртчян. «Например, 

Лидеры среди регионов России по доле пенсионеров в общем населении — Республика Карелия, 
а также Архангельская и Тульская области. Самые «молодые» регионы находятся на Северном Кавказе
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Россия на пенсии

Сколько в России 
пенсионеров, млн человек

 Всего     
 Получающих пенсию по старости

Данные на 1 января 
соответствующего года

Источник: Росстат

2011 ‘12 ‘13 ‘14 ‘15 ‘16 ‘17 ‘18

Топ-3 самых «пожилых» 
и «молодых» регионов 
России
Доля пенсионеров от общей 
численности населения, %

Насколько пенсии 
в регионах меньше зарплат
Топ-3 регионов с наибольшим 
и наименьшим отношением пенсии 
к зарплате, %

Республика Карелия Ивановская область

Республика Дагестан Москва

Архангельская область Алтайский край

Республика Ингушетия Ямало-Ненецкий АО

Тульская область Псковская область

Кабардино-Балкарская Республика Чукотский АО

29,4%
В среднем по России

16,1 года34% 25,8 года

38

36,8

36,2

21,2

21,7

22,9

54,1

53,9

53,3

19,5

22,2

25,5

Сколько лет россияне живут после выхода на пенсию
Топ-3 регионов с наибольшей и наименьшей ожидаемой 
продолжительностью жизни после выхода на пенсию по действующему 
закону (60 лет для мужчин и 55 лет для женщин)

Мужчины Женщины

Чукотский АО

Республика Тува

Еврейская АО

21,6

21,6

23,3

Республика Ингушетия

Москва

Республика Дагестан

23,3

20,7

20

Еврейская АО

Республика Тува

Чукотский АО

12,8

13,3

13,6

Республика Ингушетия

Москва

Республика Северная Осетия — Алания

30,9

28,3

27,6

41,8

32,5

42,4

33

42,8

33,5

43,3

34

43,8

34,4

45,2

35,6

45,7

36

46,1

36,3

Данные на 1 января 2017 года
Данные на 1 января 2018 года 
для средней пенсии и показатель 
за 2017 год для средней зарплаты

Данные на 2016 год

Тульская область находится близко 
к Москве, молодежь уезжает, а ро-
ждаемость низкая, соответствен-
но, пенсионеров становится боль-
ше», — говорит он.

Самые «молодые» регионы рас-
положены на Северном Кавказе: 
в Дагестане доля пенсионеров — 
21,2%, в Ингушетии — 21,7%, в Ка-
бардино-Балкарии — 22,9%. В Да-
гестане еще держится высокая по 
российским меркам рождаемость, 
и структура населения из-за этого 
молодая, отметил Мкртчян. А Мо-
сква оказалась среди регионов 
с низкой долей пенсионеров, по-
тому как притягивает молодежь из 
других регионов. «В Москве низ-
кая доля пенсионеров из-за мигра-
ции — московские вузы впитыва-
ют огромное количество молодежи 
со всей страны, большинство стара-
ются остаться в городе и работать, 
и  население из-за этого молоде-
ет», — объясняет эксперт.

Где живут самые 
бедные пенсионеры

Соотношение размера пенсии 
и прожиточного минимума пенсио-
нера (ПМП) говорит прежде всего о 
том, насколько в регионах хватает 
базовой пенсии, чтобы пенсионе-
ры могли минимально обеспечи-
вать себя необходимыми товарами 
и услугами. Так, в Кабардино-Балка-
рии средняя пенсия ненамного пре-
вышает ПМП (соотношение состав-
ляет 117,5%), в Ненецком автоном-
ном округе — 121,4%, в Москве — 
124,2%. Также среди регионов, где 
живут наиболее бедные пенсионе-
ры, Рязанская и Еврейская автоном-
ная области.
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На показатель влияют два факто-
ра — размер средней зарплаты в ре-
гионе и уровень ПМП, утверждает 
заведующая лабораторией иссле-
дований рынков труда и пенсион-
ных систем РАНХиГС Елена Гри-
шина. «Если прожиточный мини-
мум пенсионера сам по себе высо-
кий, то пенсии не будут сильно его 
превышать», — отметила она. Так, 
в Москве ПМП за первый квар-
тал 2018 года составил 11 157 руб., 
а в Ненецком округе — 16 756 руб. 
Кроме того, если в регионе низкие 
зарплаты, то и размер пенсии бу-
дет небольшим, добавляет Гриши-
на. Средняя зарплата в Кабарди-
но-Балкарии в 2017 году состави-
ла 22,8 тыс. руб., в Рязанской обла-
сти — 28,8 тыс. руб., то есть гораздо 
меньше, чем в среднем по стране 
(39,1 тыс. руб. в 2017 году).

В Тюменской области пенсионе-
ры в среднем живут на два прожи-
точных минимума, что выводит ре-
гион в лидеры (202,7%), далее сле-
дуют Белгородская область (186,7%) 
и Татарстан (183,1%). В этих регио-
нах достаточно высокий уровень 
зарплат относительно прожиточ-
ного минимума, говорит Гришина. 
Средняя зарплата в Тюменской об-
ласти в прошлом году была 63,8 тыс. 
руб. (ПМП за второй, наиболее по-
казательный, квартал 2017 года — 
8533 руб.), в Белгородской обла-
сти — 29 тыс. руб. (6954 руб.), в Рес-
публике Татарстан — 32,3 тыс. руб. 
(7029 руб.).

Стратегия долгосрочного разви-
тия пенсионной системы 2012 года 
обещала в будущем обеспечить 
пенсионеров средними трудовы-
ми пенсиями по старости на уровне 
не менее 250–300% ПМП, но в ны-
нешних условиях эта цель недости-
жима, признало правительство, об-
основывая необходимость повыше-
ния пенсионного возраста.

Зарплаты отрываются 
от пенсий

Один из мотивов для повышения 
пенсионного возраста  — сокра-
щение разрыва между размера-
ми пенсий и зарплат в стране за 
счет того, что будущие пенсио-
неры проработают дольше и от-
дадут больше денег со своих зар-
плат в общий котел солидарной 
пенсионной системы, правитель-
ство рассчитывает опережающи-
ми темпами индексировать пен-
сии нынешним пожилым.

На 1 января 2018 года средний 
размер пенсии в стране состав-
лял 34% от средней зарплаты за 
2017 год (в западных странах этот 
показатель выше). Дифференциа-
ция российских регионов по этому 
показателю внушительная: от 20% 
для Москвы до 54% для Ивановской 
области.

В столице средняя зарплата 
в 2017 году была одной из самых 
высоких в стране — 73,8 тыс. руб., 
а средняя пенсия лишь немно-

гим выше, чем в целом по стране 
(14,4 тыс.). Однако в Москве пенсио-
неры со стажем проживания более 
десяти лет получают ежемесячную 
надбавку, фактически доводящую 
их минимально гарантированную 
пенсию до величины городского со-
циального стандарта — 17,5 тыс. руб. 
в 2018 году.

Где дольше живут 
на пенсии

Сегодня ожидаемая продолжи-
тельность жизни мужчин, которые 
дожили до текущего пенсионного 
возраста (60 лет), составляет в це-
лом по России чуть более 16 лет, 
женщин, доживших до пенсионно-
го возраста (55 лет) — почти 26 лет. 
Эти показатели «не являются барь-
ерами на пути повышения пенси-

онного возраста», считают экспер-
ты Высшей школы экономики.

Однако в региональном разрезе 
показатели ожидаемой продолжи-
тельности предстоящей жизни на 
пенсии сильно разнятся. В Еврей-
ской автономной области мужчи-
нам, достигшим текущего пенси-
онного возраста, предстоит про-
жить только 12,8 года, женщи-
нам — 23,3 года. А в Ингушетии 
с ее долгожителями показатели со-
ставляют более 23 лет для мужчин 
и почти 31 год для женщин.

Получается, что Еврейская ав-
тономная область — один из самых 
неблагополучных регионов с точ-
ки зрения размера пенсий и про-
должительности жизни пенсионе-
ров. Курирующий Дальний Восток 
(к нему относится Еврейская ав-
тономная область) вице-премьер 
Юрий Трутнев в прошлом месяце 
заявил, что в вопросе повышения 
пенсионного возраста нужно учи-
тывать специфику Дальнего Во-
стока, связанную с тем, что «про-
должительность жизни там немно-
го другая». 

Можно ли учесть 
региональные различия?

Учесть региональную специфику 
правительству будет сложно или 
вовсе невозможно, считает ди-
ректор НИФИ Минфина Владимир 
Назаров. «Там, где действительно 
условия жизни существенно отли-

чаются в силу климатических фак-
торов, региональная дифферен-
циация и так существует», — на-
помнил он: например, работни-
ки Крайнего Севера имеют право 
на досрочный выход на пенсию. 
Льготные условия для них относи-
тельно остальных работников со-
хранятся и при повышении пенси-
онного возраста, хотя он все рав-
но вырастет одинаково — на пять 
и восемь лет для мужчин и женщин 
соответственно.

«Выплата пенсий — это феде-
ральный мандат, поэтому регио-
нальную специфику надо учиты-
вать скорее только в отношении 
рынка труда. Надо смотреть на 
регионы, что у них происходит 
с рынками труда, возникнут ли ло-
кально проблемы с трудоустрой-
ством пожилых», — говорит Наза-
ров. Что касается региональных 
показателей продолжительности 
жизни на пенсии, то их учет при 
определении новых пенсионных 
границ не требуется — это приве-
ло бы к тому, что в каждом регио-
не был бы установлен свой пенси-
онный возраст. «Даже технически 
это будет трудно реализовать, по-
тому что граждане переезжают из 
региона в регион. Что делать, если 
человек родился в Еврейской АО, 
потом поехал учиться в Москву, 
потом уехал работать в Новоси-
бирск, по какому региону он дол-
жен будет выходить на пенсию?» — 
рассуждает Назаров. 

Р Е К Л А М А  0 +

Я считаю, что стресс для человека полезен, потому что это 
тоже тренинг для организма. В моей жизни стрессы есть, но 
они короткие и нечастые, а постоянного стресса нет. Потому 
что постоянный стресс — это очень плохо. Нужно уметь 
расслабляться, заставлять себя забывать о плохом. Помогают 
тренировки, какие-то соревнования. Или переключение — 
уехать куда-то на время, что-то сделать, с кем-то встретиться. 
Но ни в коем случае нельзя оставлять себя одного в этом 
стрессе, в бесконечном цикле мыслей и переживаний по 
поводу того, что случилось.

Это в твоих
силах

Леонид
Богуславский
Основатель компании
ru-Net*, начал заниматься
спортом в 62 года

pulse.rbc.ru*ру-Нет
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Кто пострадает из-за отмены льготного НДС для ряда недорогих продуктов

Налог попал в молоко
Удар по потребителю

Понятие «молокосодержащие про-
дукты» закреплено в техрегламен-
те Таможенного союза «О безопас-
ности молока и молочной про-
дукции». К молокосодержащим 
относятся молочные продукты, 
в которых помимо молока и про-
дуктов его переработки есть и не-
молочные компоненты. В таких 
продуктах разрешено заменять до 
50% молочного жира. Чаще всего 
заменителем выступают расти-
тельные жиры, в частности паль-
мовое масло. К молокосодержа-
щим относятся, в частности, сыр-
ные продукты и спреды, которые 
занимают значительную долю на 
рынке. Например, по данным Рос-
стата, по итогам 2017 года было 
произведено 461,5 тыс. т сыра, 
а сырных продуктов — 181,9 тыс. т. 
По оценке ИК «Грифон-эксперт», 
в прошлом году было произве-
дено 269 тыс. т сливочного масла 
и 165,4 тыс. т спредов.

Эти товары стоят дешевле про-
дуктов из цельного молока. На-
пример, у творога из цельного 
молока и с его заменителями раз-
ница в себестоимости может до-
стигать 10–15%, у сыра — около 
20%, констатирует Екатерина Не-
стерова. По ее мнению, повыше-
ние НДС на продукты с замените-
лями в приведет к увеличению се-
бестоимости и производители мо-
гут поднять на них цену.

Но в этом вопросе необходимо 
учесть все возможные риски для 

бизнеса и потребителя, призыва-
ют отраслевые объединения. Уве-
личение НДС на любые продук-
ты питания приведет к общему 
сокращению спроса, при том что 
потребление только начало вос-
станавливаться после многолетне-
го падения, указывает Даниленко. 
С мая 2017 года по апрель 2018-го 
продажи молочной продукции 
вновь растут, по данным Nielsen, 
как в натуральном, так и в денеж-
ном выражении — на 3 и почти 10% 
соответственно.

Увеличение НДС для молокосо-
держащей продукции и, как след-
ствие, ее существенное подорожа-
ние «ударят по доступному цено-
вому сегменту», поставив потреби-
теля в условиях падения реальных 
доходов в «достаточно затрудни-
тельное положение», полагает ис-
полнительный директор Масло-
жирового союза России Михаил 
Мальцев.

Молокосодержащие продук-
ты на 50% состоят из молока и его 
производных — в год это около 
3 млн т в текущем потреблении, 
указывает Мальцев. Он предупре-
ждает, что снижение производства 
молокосодержащих продуктов 
снизит объем потребления сыро-
го молока, что автоматически при-
ведет к падению цен. Увеличение 
НДС для молокосодержащей про-
дукции может косвенно повлиять 
на снижение спроса на сырое мо-
локо, согласен Даниленко.

Многолетняя борьба

Проблемами российских произво-
дителей молока, которые страдают 
от недобросовестной конкуренции, 
Минсельхоз озаботился давно. Для 
их поддержки министерство разра-
батывало ряд мер: например, экс-
министр сельского хозяйства Алек-
сандр Ткачев предлагал запретить 

использовать растительные жиры 
при производстве молочной про-
дукции. Активнее всех о проблеме 
фальсификации в молочной про-
дукции заявлял Россельхознадзор. 
В начале этого года правительство 
инициировало масштабную про-
верку молочного рынка, чтобы «раз 
и навсегда» поставить точку в во-
просе, есть ли в молочной продук-
ции фальсификат. Проверку прово-
дили совместно Россельхознадзор, 
Роспотребнадзор и Роскачество, 
они исследовали три наиболее по-
пулярные у потребителей катего-
рии продуктов: молоко, сливочное 
масло и творог. Масштабная фаль-
сификация молочных продуктов в 
России по итогам проверки не под-
твердилась. Согласно результатам 
исследования, растительные жиры 
чаще всего используются при про-
изводстве масла, доля фальсифи-
цированной продукции в этой ка-
тегории — почти 14% в натураль-

ном выражении. Для молока этот 
показатель не превышает 12%, для 
творога — 2%.

Замещение молочного жира 
растительным не является фаль-
сификацией, если производитель 
указал это на упаковке. «Фальси-
фикат — это когда производитель 
заведомо ложно написал на эти-
кетке состав продукта и ввел поку-
пателя в заблуждение. Существует 
огромное количество добросовест-
ных производителей, которые все 
четко отразили на этикетке. Но по-
купатель ее просто не читает», — 
объясняет Нестерова. К примеру, 
в случае с сырной продукцией речь 
идет о легальной продукции, спрос 
на которую растет: в 2017 году, по 
данным Росстата, было произведе-
но почти 182 тыс. т сырного про-
дукта, что более чем в два раза 
больше, чем годом ранее.

Бороться за прозрачность рын-
ка можно, усилив практику приме-
нения контрольно-надзорных ме-
роприятий и борясь с фальсифи-
катом, а также регулируя импорт 
молочного сырья и молочных про-
дуктов и стимулируя рынок пере-
работки внутри страны, считает 
Мальцев. Для борьбы с фальси-
фикатом необходимо закрепить 
четкое определение нарушений и 
наказания потребителей за нару-
шения при указании масложиро-
вого состава продукции, полагает 
Даниленко. 

При участии  
Галины Казакуловой,  
Алексея Гаврилко-Алексеева

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Молочные и молокосодержащие продукты в цифрах

Источники: Союзмолоко, АЦ MilkNews, Федеральная таможенная служба РФ, Таможенный союз ЕврАзЭС, BusinesStat

1,85 
млн т питьевого молока произведено в России в январе—
апреле 2018 года (+0,3% к аналогичному периоду 
2017 года), 1,90 млн т составило потребление (+0,4%)

52,7 
руб. — средняя 
розничная цена литра 
пастеризованного 
молока в мае 
2018 года (+0,4%  
к маю 2017-го), 

534,4 
руб. — цена 1 кг 
сливочного масла 
(+3,9%), 125,2 руб. — 
1 кг маргарина (+1,1%)

$5,18 за 1 кг — оптовая стоимость 
импортного сливочного масла 
в 2017 году, $1,83 — за 1 кг спреда, 
$1,23 — за 1 кг маргарина

891 тыс. т
пальмового масла и его фракций было 
импортировано в Россию в 2017 году  
(на 0,7% больше, чем в 2016-м)

14% 
Доля фальсифицирован-
ного масла на россий-
ском рынке в 2018 году 

12% 
Доля фальсифицирован-
ного молока 

2% 
Доля 
фальсифицированного 
творога, согласно 
совместной проверке 
Россельхознадзора, 
Роспотребнадзора 
и Роскачества

На что распространяется льготная ставка НДС

Льготная ставка НДС 
10%, согласно ст. 164 
Налогового кодекса 
РФ, распространяется 
на большинство продук-
тов питания, в том числе 
на овощи, крупы, молоко, 
хлеб, мясо, рыбу (за ис-
ключением деликатесов). 
Такой же ставкой нало-
га облагаются товары 

для детей, в том числе 
одежда и обувь. Льгота 
распространяется и на 
периодические печатные 
издания и книжную про-
дукцию (за исключением 
изданий рекламного 
и эротического харак-
тера), а также на лекар-
ственные средства и 
медицинские изделия. 

Кроме того, по ставке 
10% облагаются услуги 
по внутренним воздуш-
ным перевозкам пасса-
жиров и багажа.
Законопроект о повы-
шении НДС с 18 до 20% 
с 1 января 2019 года пра-
вительство внесло в Гос-
думу 16 июня, и он уже 
прошел первое чтение. 

Ранее производители 
продуктов, в том числе 
один из крупнейших 
производителей мяса 
«Русагро», предупрежда-
ли, что из-за повышения 
НДС потребительские 
цены вырастут и россия-
не могут снова начать 
экономить на продуктах.
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Частота приема алкоголя
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Минпромторг предложил 
отслеживать оборот алкого-
ля с помощью RFID-меток, 
тестирование договорились 
провести производитель чи-
пов «Микрон» и Beluga Group. 
Но участники рынка считают 
существующую ЕГАИС доста-
точной для контроля мерой.

Предложение «рассмотреть пре-
имущества применения RFID-тех-
нологий, а также возможность их 
использования для маркировки ал-
когольной продукции» содержится 
в письме министра промышленно-
сти и торговли Дениса Мантурова 
первому вице-премьеру, мини-
стру финансов Антону Силуано-
ву (копия письма, датированного 
25 июня, есть в распоряжении РБК).

Такое предложение Мантуров 
выносит в рамках «рассмотрения 
вопросов маркировки алкоголь-
ной продукции и дальнейшего 
развития единой государствен-
ной информационной системы 
учета объема производства и обо-
рота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продук-
ции (ЕГАИС), а также расширения 
применения систем радиочастот-
ной идентификации».

По версии министерства, RFID 
имеет несколько преимуществ 
перед другими способами иден-
тификации: такие метки сложно 
подделать, и их можно считывать 
быстро и на большом расстоянии. 
За счет «решения задач по оптими-
зации логистики» участники рын-
ка получат возможность снизить 
операционные издержки. RFID-
метки (от англ. Radio Frequency 
Identification)  — это  устройства 
с микрочипами, на которых хра-
нится информация, считать кото-
рую можно по беспроводной связи.

Описывается в письме и уже со-
стоявшееся по этому вопросу взаи-
модействие с участниками рынка. 

В конце мая, как указывает Ман-
туров, компания — производитель 
микроэлектронной продукции 
ПАО «Микрон» (принадлежит АФК 
«Система») продемонстрировала 
Федеральной службе по регулиро-
ванию алкогольного рынка (РАР; 
служба подведомствена Минфи-
ну) и Союзу производителей алко-
гольной продукции (СПАП) «про-
граммно-аппаратный комплекс 
для учета алкогольной продукции, 
выполненный на базе технологии 
радиочастотной идентификации». 
«Микрон» договорился провести 
эксперимент по маркировке с од-
ним из крупнейших производи-
телей алкоголя в России — Beluga 
Group, проект предполагает мар-
кировку коробок и палет с алкого-
лем, говорится в письме.

Вопрос маркировки палет и ко-
робов действительно обсуждает-
ся «с ведущими производителями 
микроэлектроники», сообщил РБК 
представитель РАР. При этом на 
каждую бутылку, по мнению служ-
бы, ставить RFID-метку нельзя: это 
может привести к существенно-
му подорожанию алкоголя. Стои-
мость такой метки составит не ме-
нее 10 руб. без учета затрат на счи-
тыватели. Кроме того, технология 
не позволяет со 100-процентной 
гарантией считывать RFID с каж-
дой бутылки в запечатанной ко-
робке. Особенно это касается бу-
тылок, на которых есть металли-
зированные части, которые меша-
ют считыванию (например, фольга 
на шампанском). Пока внедрение 
такой маркировки не должно быть 
обязательным, заключил предста-
витель РАР.

На вопросы о RFID-маркиров-
ке можно будет ответить только 
после «решения правительства, 
проведения всех испытаний тех-
нологии и оценки их результатов 
вместе с другими ведомствами 
и бизнесом», заявил РБК предста-
витель Минпромторга. Представи-
тель Beluga Group от комментари-

ев по поводу эксперимента отка-
зался. На запрос РБК в Минфине и 
«Микроне» не ответили.

Не лезет в бутылку

В России ежегодно продается око-
ло 20 млрд единиц алкогольной 
продукции, подсчитал директор 
Центра исследований федераль-
ного и регионального рынка ал-
коголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. 
И для учета этой продукции впол-
не достаточно ЕГАИС, считает он.

Обсуждение отслеживания ал-
коголя с помощью RFID-техноло-
гий продолжается уже много лет, 
рассказывает председатель прав-
ления СПАП Дмитрий Добров. 
По его словам, пока у технологии 
нет значительных преимуществ 
перед акцизными или федераль-
ными специальными марками, 
а  цена остается слишком высо-
кой. С этой позицией согласен и 
один из топ-менеджеров круп-
ного производителя алкогольной 
продукции. По его словам, это не 
только обойдется дорого произво-
дителям, но и может быть небез-
опасным: «Воздействие радиаци-
онного излучения от RFID-скане-
ров при их применении никем не 
изучено». «Учитывая эффективно 
работающую систему помарочно-
го учета — ЕГАИС, на внедрение ко-
торой были потрачены огромные 
деньги, совершенно непонятно, 
зачем внедрять еще какую-то до-
полнительную систему учета», — 
заявил собеседник РБК.

Внедрение системы ЕГАИС 
началось еще в 2006 году, когда 
к ней подключились производи-
тели крепкого алкоголя. Но из-за 
сбоев системы на этапе введения 
тогда поставка алкоголя в магази-
ны была фактически парализова-
на. Объемы производства упали на 
30%, закрылась или перешла на не-
легальное положение четверть ли-
керо-водочных заводов. Оконча-
тельно ЕГАИС заработала и на про-

изводствах, и в рознице только 
в 2016 году. В ЕГАИС все россий-
ские магазины должны вести пол-
ный электронный учет проданного 
алкоголя и фиксировать не только 
закупку у оптового звена, но и роз-
ничную продажу покупателю. Про-
блемы у дистрибьюторов и ретей-
леров в 2016 году тоже начались 
сразу с момента запуска. Всего за-
траты на внедрение оценивались 
примерно в 28 млрд руб.

Кто держит марку

В конце 2017 года президент Рос-
сии Владимир Путин одобрил ре-
шение правительства о введе-
нии сплошной маркировки това-
ров — она должна быть введена до 
2024 года. Цель маркировки — «за-
щита рынка от различных подде-
лок и серых схем, а в нашей стране 
предостаточно и того и другого», — 
заявлял на совещании с вице-пре-
мьерами и министрами глава пра-
вительства Дмитрий Медведев. 
По его словам, это позволит защи-
тить покупателей от «удорожания 
товара», а государство — от нало-
говых потерь для бюджета. Опе-
ратором системы на основе госу-
дарственно-частного партнерства 
был назначен Центр развития пер-
спективных технологий (ЦРПТ), 
50% которого принадлежит струк-
турам Алишера Усманова, 25% — 
ООО  «Элвис+Групп» инвестора 
Александра Галицкого, еще 25% — 
госкорпорации «Ростех».

В апреле 2018 года правитель-
ство утвердило перечень товаров, 
подлежащих обязательной мар-
кировке с 2019 года. Среди них — 
табачная продукция, обувь, духи 
и  туалетная вода, трикотажные 
блузки, пальто и полупальто, пла-
щи и куртки, ветровки и штормов-
ки, постельное, столовое, туалет-
ное и кухонное белье, фотоаппа-
раты и лампы-вспышки, шины 
и пневматические покрышки. 
ЦРПТ уже был передан экспери-

мент по маркировке табака и обу-
ви. Структура ЦРПТ будет получать 
за услугу прослеживаемости каж-
дой единицы товара около 0,5 руб. 
Исходя из этой цифры, участник 
табачной отрасли оценил расхо-
ды на генерацию кодов примерно 
в 6–7 млрд руб. в год.

ЦРПТ производит и отслежива-
ет двухмерный код Data Matrix. При 
этом компания разработала «уни-
фицированную систему цифровой 
маркировки и прослеживания то-
варов, которую легко адаптировать 
на новые группы товаров», уверя-
ет представитель компании. «Если 
появится соответствующее распо-
ряжение правительства, мы готовы 
заниматься маркировкой в любой 
отрасли», — добавил он.

Для алкогольного рынка воз-
можен сценарий, который сейчас 
реализуется в молочной отрасли — 
стыковка системы ветеринарной 
сертификации «Меркурий» и мар-
кировки ЦРПТ, рассуждает источ-
ник, близкий к обсуждению. Ком-
пания действительно стала опе-
ратором эксперимента по от-
слеживанию готовой молочной 
продукции с 1 июля.

«Микрон», которому Минпром-
торг предлагает поручить мар-
кировку алкоголя, входит в кон-
церн РТИ — дочернюю структуру 
АФК «Система». В ближайшее вре-
мя «Микрон» разделит одного ак-
ционера с ЦРПТ: производитель 
войдет в совместное предприя-
тие АФК «Система» и  «Ростеха». 
Со стороны «Ростеха» в совмест-
ное предприятие войдут 15 акти-
вов, со стороны «Системы» — семь. 
Закрыть ее сначала планировалось 
еще в марте 2018 года, позже срок 
перенесли на начало июня. Кон-
троль над СП получит АФК «Систе-
ма», доплатив за это 1,5 млрд руб. 

При участии 
Ирины Парфентьевой, 
Анны Балашовой,
Дениса Пузырева

К О Н Т Р О Л Ь
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Ассоциация европейского бизнеса представила июньские данные 

по продажам легковых машин

Чемпионат мира 
отфутболил авторынок
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Рост продаж новых авто-
мобилей в первый летний 
месяц замедлился почти 
вдвое по сравнению с маем. 
Среди причин участники 
рынка называют более вы-
сокую базу 2017 года, сезон 
отпусков и даже чемпионат 
мира по футболу.

За июнь 2018 года было продано 
более 156,4 тыс. новых легковых 
и легких коммерческих автомо-
билей, что на 10,8% выше пока-
зателей аналогичного периода 
прошлого года, следует из сооб-
щения Ассоциации европейско-
го бизнеса (АЕБ), поступивше-
го  в РБК.

При этом темпы продаж в 
июне оказалась хуже, чем в мае, 
когда рынок вырос на 18%. За-
медление затронуло практиче-
ски все бренды, некоторые из 
них даже снизили продажи.

Председатель комитета ав-
топроизводителей АЕБ Йорг 
Шрайбер отметил, что, несмо-
тря на замедление темпов, рост 
на 10,8% — это «приличный» ре-
зультат. «Кроме того, из-за ак-
тивных продаж в предыдущие 
месяцы складские запасы суще-
ственно снизились во всей ин-
дустрии, что, хотя и временно, 
сказалось на росте продаж», — 
сообщил он.

В июне до 23% ускорилось па-
дение продаж Audi (в мае сокра-
щение составило всего 15%), на 
33% — Infi niti (рост 9% в мае), на 
38% — Datsun (минус 29% в мае). 
Тройка лидеров осталась преж-
ней: Lada (рост 15%), Kia (19%), 
Hyundai (12%).

Самым продаваемым ав-
томобилем месяца стала Lada 
Vesta (было продано 9843 шту-
ки), которая опередила Kia Rio. 
Но по итогам первого полугодия 
2018 года Rio осталась самой по-
пулярной моделью — было про-
дано 51,56 тыс. автомобилей 
(Lada Vesta — 49,64 тыс.).

Всего за первое полугодие 
автолюбители купили более 
849,2 тыс. машин, что на 18,2% 
больше, чем годом ранее.

«В начале года мы отталки-
вались от низкой базы, сейчас 
этот эффект исчерпан. В июне 
2017 года, напротив, рынок по-
казал высокий результат», — от-
мечает директор по маркетингу 
компании «Рольф» Юлия Овчин-
никова. С другой стороны, по ее 
словам, у июньского замедления 
роста рынка есть и объективная 
причина: чемпионат мира по 
футболу оттянул на себя вни-
мание потенциальных покупа-
телей, наблюдается снижение 
трафика в дилерские центры. 

Предправления автодилерской 
группы «Авилон» Андрей Павло-
вич и представитель Mitsubishi 
согласны, что спад отчасти свя-
зан с ЧМ.

Темпы роста авторынка сни-
зились также из-за окончания 
программ господдержки спро-
са и сезона отпусков, добавляет 
представитель Mitsubishi. 14 мая 
Минпромторг сообщил, что про-
граммы господдержки «Первый 
автомобиль» и «Семейный ав-
томобиль», которые действова-
ли с 1 января 2018 года и пред-
полагали скидку в 10%, достигли 
целевого показателя и заверше-
ны. На льготных условиях было 
продано 85,94 тыс. автомобилей. 
Еще 20 тыс. машин реализова-
ли по программе льготного ли-
зинга. По данным Минпромтор-
га, каждый пятый автомобиль в 
России был продан в рамках гос-
программ.

«После проведения чемпио-
ната мы ожидаем рост покупа-
тельской активности за счет от-
ложенного спроса среди населе-
ния. Рост цен на ряд брендов с 
1 июля не окажет негативного 
влияния, и авторынок продол-
жит умеренные темпы роста», — 
сказал Павлович.  Нет оснований 
прогнозировать снижение тем-
пов роста авторынка во втором 
полугодии 2018 года, соглашает-

ся директор дивизиона «Ленин-
ский» автодилера «АвтоСпец-
Центр» Алексей Забелкин. «Ры-
нок традиционно замедлится в 
летний период и начнет опять 
расти в четвертом квартале, рост 
составит 12–15% к 2017 году», — 
сказал он.

Аналитик «ВТБ Капитала» 
Владимир Беспалов считает, что 
все-таки ключевым фактором 
более низких продаж июня яв-
ляется высокая база аналогично-
го периода 2017 года, когда был 
зафиксирован пик роста. По его 
словам, в последующие месяцы 
года российский авторынок уже 
не покажет значительных тем-
пов роста, по итогам года рынок 
прибавит примерно 11%.

В 2017 году в России было про-
дано 1,59 млн легковых и легких 
коммерческих автомобилей, что 
на 11,9% больше, чем в 2016 году. 
В апреле 2018 года АЕБ выпусти-
ла прогноз по российскому авто-
рынку, предсказав рост на 10%, 
до 1,75 млн штук. 21 марта пра-
вительство утвердило индекса-
цию утилизационного сбора на 
легковые и грузовые автомоби-
ли с 1 апреля. Больше всего ин-
дексация затронула популярные 
модели — ставки для них вырос-
ли на 90%. В результате сразу 
несколько автопроизводителей 
подняли цены на свои модели.   

Т О Р Г О В Л Я

Представители автодилеров ожидают увеличения продаж после окончания чемпионата мира из-за отложенного спроса и прогнозируют, 
что авторынок сохранит умеренные темпы роста
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Рост авторынка в России замедлился

Продажи новых легковых и легких коммерческих 
автомобилей в I полугодии 2018 года

 Тыс. штук      Рост к аналогичному периоду прошлого года, %

Топ-10 самых продаваемых брендов в июне 2018 года
 Тыс. штук      Рост к аналогичному периоду прошлого года, %
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Пять вопросов о попадании документов пользователей Google Docs в поисковики

Выход из доков
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
АННА БАЛАШОВА, 
ЕКАТЕРИНА КОСТИНА, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ, 
ЮЛИЯ ЛЫМАРЬ

Пользователи стали жа-
ловаться на то, что поиск 
«Яндекса» индексирует 
документы, созданные в 
Google Docs. «Яндекс» уже 
поменял правила поисковой 
выдачи, но, чтобы ситуа-
ция не повторилась, нужно 
изменить настройки в самом 
документе.

О том, что «Яндекс» стал ин-
дексировать содержание Google 
Docs, стало известно в среду, 
4   июля, из сообщений интер-
нет-пользователей в соцсетях. 
Сам «Яндекс» позже подтвердил, 
что вечером того же дня в службу 
поддержки компании начали об-
ращаться пользователи с жалоба-
ми на доступность в поисковой 
выдаче документов из Google 
Docs. Среди них, например, были 
документы со списком паролей к 
различным ресурсам.

В «Яндексе» подчеркнули, что 
поиск индексирует только те ин-
тернет-страницы, которые не 
защищены логином и паролем. 
Кроме того, страницы не попа-
дают в выдачу, даже когда нахо-
дятся в открытой части интер-
нета, если администратор сай-
та, на котором они размещены, 
запретил их индексацию с по-
мощью файла robots.txt. «Наша 
служба безопасности связывает-
ся сейчас с коллегами из Google, 
чтобы обратить их внимание 
на то, что в этих файлах может 
оказаться приватная информа-
ция», — говорил РБК представи-
тель «Яндекса».

Представитель Google сооб-
щил: «Поисковые системы мо-
гут индексировать только те 
документы, которые намерен-
но были сделаны их владельца-
ми публичными, или когда кто-
либо публикует ссылку на до-
кумент, владелец которого сде-
лал его доступным для поиска 
и просмотра всем в интернете. 
Вы всегда можете изменить на-
стройки доступа к вашим фай-
лам и установить ограничения, 
что именно доступно для про-
смотра, комментирования или 
редактирования выбранным 
пользователям».

1. 
Как документы попали 
в поисковую выдачу?
Google Docs — это бесплатный 
онлайн-офис, разработанный 
компанией Google. Облачное 
хранилище позволяет органи-
зовать удаленный доступ к раз-
мещенным на нем документам, 
а также обмениваться файлами. 
Опция сделать документ, разме-
щенный в облаке, общедоступ-
ным  — одна из основных для 
сервиса. Также пользователь 
может скрыть документ: тогда, 

кроме владельца файла, никто 
больше не получит к нему до-
ступ. Если же пользователь де-
лает документ общедоступным, 
то по ссылке, ведущей в файл, 
может пройти любой пользова-
тель Сети, причем для этого ему 
не требуется аккаунт в Google 
Docs. Если пользователь видит, 
что созданный им документ про-
сматривают люди из его списка 
контактов или анонимы (вместо 
аватара у них высвечиваются 
мордочки животных), значит, 
файл находится в общем доступе. 
Степень доступа устанавливает-
ся отдельно для каждого файла 
в настройках. Делясь файлом с 
другими, стоит обратить вни-
мание на полномочия, которые 
будут иметь совладельцы доку-
мента. Для них можно выбрать 
статус редактора (разрешить 
менять доступ других пользова-
телей, редактировать и скачи-
вать файл), а можно ограничить 
функционал только просмотром 
документа и его комментирова-
нием. Владелец документа мо-
жет сделать доступ к нему вре-
менным.

2. 
Когда поисковики 
начали индексировать 
документы Google Docs?
По словам руководителя рос-
сийского исследовательского 
центра «Лаборатории Каспер-
ского» Юрия Наместникова, все 
поисковые системы индексиру-
ют документы уже много лет и с 
определенной периодичностью 
появляются новости, что в по-
исковиках можно найти личные 
данные или документы, поме-
ченные как секретные, причем 
хранящиеся как в облачных сер-
висах, так и на обычных сайтах 
организаций.

Для поиска таких документов 
необходимо использовать спе-
циальные расширенные поиско-
вые команды. «Ими пользуются, 
например, в рамках пентестов 
(тестов на проверку возможно-
сти взлома. — РБК), первичной 
киберразведки. Нередко этот ле-
гальный инструмент применяют 
киберпреступники, он позволяет 
находить информацию, которая 
обычным поиском не ищется. 
Нередко таким образом можно 
найти пароли и другую ценную 
информацию», — говорилось в 
сообщении фирмы по информа-
ционной безопасности Group IB 
в соцсетях.

Руководитель департамента 
системных решений Group-IB 
Антон Фишман рассказал РБК, 
что расширенные поисковые 
запросы были всегда, но, чтобы 
в поиске отображались доку-
менты, необходимо было под-
бирать специальные коман-
ды. С какого-то момента в на-
стройках поиска «Яндекса» по-
явилась возможность искать 
по поддомену docs.google.com. 
Уточнить время появления экс-
перт не смог. «Зимой 2017 года 

(когда Group IB тестировала по-
иск «Яндекса». — РБК) такой воз-
можности не было, когда она 
появилась — вчера или раньше, 
сказать сложно», — указал Фиш-
ман. По его словам, любая поис-
ковая система постоянно совер-
шенствует качество поиска, вно-
сит изменения в свой движок и 
алгоритм индексации, поиска и 
выдачи результатов.

5 июля в 1:30 мск файлы Google 
Docs перестали отображаться в 
поисковой выдаче «Яндекса». 
Представитель российского по-
исковика не уточнил, как долго 
существовала эта опция и поче-
му компания от нее отказалась.

3. 
Кто виноват?
Group IB в своем сообщении в 
соцсетях указала, что ситуацию с 
Google Docs нельзя назвать утеч-
кой конфиденциальных данных. 
«Это банальная халатность поль-
зователей сервисов Google Docs 
и Google Drive (Google-диск  — 
файловый хостинг, служба, пре-
доставляющая пользователю 
место под его файлы и кругло-
суточный доступ к ним через 
интернет. — РБК). Когда вы со-
здаете файл в Google Docs, у вас 
есть несколько опций по выбору 
доступа к нему. Если у вас в на-
стройках стоит галочка напро-
тив «общедоступно для поиска и 
просмотра», ваш файл может ин-
дексироваться поисковыми ма-
шинами. Google предупреждает 
пользователей о том, что поиск 
будет возможен. «Яндекс» так-
же ничего не нарушает», — от-
мечалось в сообщении Group IB. 
В компании считают, что в том 
числе конфиденциальные доку-
менты стали общедоступными 
из-за небрежности пользовате-
лей и пренебрежения «элемен-
тарными правилами цифровой 
гигиены». Group IB порекомен-
довала пользователям, если они 
хотят сохранить приватность, 
проверить настройки доступа, 
которые они устанавливали на 
свои файлы, и убрать галочку 
напротив опции «доступно для 
поиска».

Юрий Наместников также 
считает, что несправедливо воз-
лагать ответственность за про-
изошедшее на «Яндекс». «Ро-
бот ходит по ссылкам и индек-
сирует все документы, которые 
он видит, и ему не запрещено 
трогать. Это задача владельцев 
веб-сервисов — правильно раз-
граничить доступ»,  — отметил 
он. Если пользователь не хочет, 
чтобы при работе с документа-
ми в облаках, причем не только в 
сервисах Google, созданные ими 
документы/презентации/табли-
цы индексировались роботами, 
Наместников советует не ста-
вить настройки доступа на «до-

ступен всем». «Давайте  права 
на просмотр и редактирование 
только тем, кому это действи-
тельно нужно, и предпочтитель-
но давать доступ по приглаше-
нию, а не по ссылке», — указал 
представитель «Лаборатории 
Касперского».

4. 
Какую чувствительную 
информацию 
индексировали 
поисковики?
В 2011 году данные около 8 тыс. 
абонентов «МегаФона», отпра-
вивших СМС с официального 
сайта компании, попали в откры-
тый доступ. Пользователи могли 
увидеть текст сообщения, номер 
получателя и статус доставки. 
В «Яндексе» произошедшее так-
же объяснили некорректным ис-
пользованием файла robots.txt 
администраторами сайтов.

В итоге Арбитражный суд Мо-
сквы признал «МегаФон» винов-
ным в нарушении лицензион-
ных условий (компания не обес-
печила тайну связи) и назначил 
штраф в размере 30 тыс. руб. Иск 
к «МегаФону» подал Роскомнад-
зор. Представитель этого ве-
домства в ответ на вопрос РБК 
о том, как там расценивают си-
туацию с Google Docs и «Яндек-
сом», заявил, что они «направи-
ли официальный запрос в ком-
панию «Яндекс». Дополнитель-

ные комментарии Роскомнадзор 
пообещал опубликовать на сво-
ем сайте.

Также в 2011 году в поиско-
вики попадала информация о 
клиентах десятков интернет-
магазинов, включая контакт-
ные данные, IP-адреса и списки 
приобретаемых товаров, а так-
же личные данные пассажиров 
РЖД, которые приобрели биле-
ты онлайн.

5. 
Кто и какую 
ответственность понесет 
за попадание Google Docs 
в поисковую выдачу?
По мнению руководителя ана-
литического центра Zecurion 
Владимира Ульянова, история с 
индексацией документов не дол-
жна иметь юридических послед-
ствий ни для Google, ни для «Ян-
декса». «Проблем ни у провай-
дера, который хранит данные, 
ни у поисковиков не возникнет. 
В поиск попали те документы, 
которые были открыты. В поиск 
«Яндекса» попали документы 
Google Docs, которые имели вид 
доступа «для всех в интернете» 
и «для всех, у кого есть ссылка». 
То же самое можно осуществить 
и в поиске Google. То есть поль-
зователи сами виноваты, что не 
приватизировали данные»,  — 
рассказал РБК Ульянов.

В разговоре с РБК партнер ад-
вокатского бюро «Деловой фар-
ватер» Антон Соничев отметил, 
что в случае обнародования пер-
сональных данных граждан по-
исковые агрегаторы могут по-
нести ответственность за рас-
пространение информации 
лишь гипотетически. «По зако-
ну «О персональных данных» 
подобной информацией счита-
ются Ф.И.О., дата рождения, ад-
рес проживания, семейное или 
имущественное положение гра-
жданина и прочее. Поисковые 
машины, являясь операторами 
персональных данных, обязу-
ются не распространять персо-
нальные данные без согласия на 
то субъекта этих данных», — от-
метил он. Но чтобы зафиксиро-
вать факт распространения та-
кой информации, нужно, чтобы 
скриншот страницы был нотари-
ально заверен и составлен про-
токол осмотра. «Учитывая тот 
факт, что информация была об-
народована ночью, возможность 
взыскания каких-либо компен-
саций практически сводится к 
нулю», — считает Соничев.

Адвокат Роман Алымов сооб-
щил РБК, что пользователи несут 
ответственность за то, как хра-
нят свои данные. «Является или 
не является эта информация пер-
сональными данными, зависит 
от каждого конкретного случая. 
Все это произошло из-за халат-
ности конкретных пользовате-
лей, чьи пароли всплыли. Они не 
установили соответствующие ре-
жимы конфиденциальности», — 
пояснил он. 

По словам руководителя 
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центра «Лаборатории Касперского» 

Юрия Наместникова, все поисковые 

системы индексируют документы 

уже много лет и с определенной 
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что в поисковиках можно найти 

личные данные или документы, 

помеченные как секретные
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